



7 DE MAYO DE 2021

## KAMALA HARRIS ANUNCIA SU PRÓXIMA VISITA A MÉXICO Y GUATEMALA



Fuente: Andrew Harnik/AP/Picture alliance

06/05/2021 – Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, anunció que viajará a México y a Guatemala el 7 y 8 de junio para abordar el tema de la migración. Durante una rueda de prensa en Rhode Island, la vicepresidenta confirmó la visita a ambos países como parte de las tareas para “combatir” la crisis migratoria en la frontera sur de Estados Unidos. Además, Kamala Harris confirmó que este 7 de mayo se reunirá virtualmente con Andrés Manuel López Obrador, presidente de México. Por su parte, López Obrador avanzó que planteará a Harris “normalizar” la situación en la frontera entre ambos países. El mandatario añadió que también buscará abordar otros temas además de la migración, como la apertura de la frontera para viajes no esenciales, y defendió que la situación epidemiológica de ambos países ha mejorado por lo que es probable que se llegue a un acuerdo que levante las restricciones en la frontera.

Aunado a lo anterior, la Secretaría de Relaciones Exteriores informó que el 5 de mayo Marcelo Ebrard, canciller mexicano, y Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, sostuvieron una conversación. Los secretarios abordaron mecanismos de cooperación económica para fortalecer los intercambios de bienes y servicios en la frontera común considerando la evolución de la pandemia en ambos países. Dentro del diálogo de alto nivel, se trató el tema de la migración atendiendo a las causas estructurales, la creación de

oportunidades económicas en los países centroamericanos y los estados del sur de México y comentaron la propuesta de expansión del programa “Sembrando vidas”.

SRE <https://bit.ly/3usLpjw> Europa Press <https://bit.ly/3uCsQcl>; <https://bit.ly/3f2tny2>

## POLÍTICA EXTERIOR

### SE CONMEMORA VIRTUALMENTE LA BATALLA DEL 5 DE MAYO

06/05/2021 - La Secretaría de Relaciones Exteriores, la Secretaría de Cultura y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en conjunto con las representaciones consulares en Denver, Las Vegas, Boise y Salt Lake City, conmemoraron de manera virtual la Batalla del 5 de mayo de 1862. En una transmisión virtual, se difundieron cápsulas sobre la batalla, las armas usadas en ella, los estandartes y otros elementos icónicos de este hecho histórico. Este evento formó parte del programa “Contigo en la distancia”.

SRE <https://bit.ly/2R3Ewqq>

## AMÉRICA DEL NORTE

### BLINKEN REALIZA VISITA A UCRANIA

06/05/2021 – Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, visitó Ucrania para reafirmar el apoyo de Joe Biden, presidente estadounidense, al país y a su integridad territorial. En este sentido, Antony Blinken sostuvo una reunión con Volodimir Zelenski, presidente ucraniano, durante la cual señaló que Estados Unidos se “opone a las acciones de desestabilización” por parte de Rusia contra Ucrania al tiempo que instó a Rusia a “cesar la agresión”. El presidente ucraniano invitó a su homólogo estadounidense a visitar el país este año.

Por otra parte, Leonid Pasechnik, dirigente de la autoproclamada república popular de Lugansk, en el este de Ucrania advirtió que la visita del secretario de Estado de Estados Unidos, busca recrudecer el conflicto. Pasechnik expresó su deseo por que se instaure la paz en el territorio y que los litigios se hagan de acuerdo con los acuerdos de Minsk.

Europa Press <https://bit.ly/3tpP7sY> <https://bit.ly/3vMQ0xw>

### ESTADOS UNIDOS AMPLÍA LA EMERGENCIA CON SIRIA, IRAK Y RCA

06/05/2021 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, prorrogó un año más las emergencias nacionales con respecto a las acciones del Gobierno de Siria “en apoyo al terrorismo”, a la estabilización de Irak y la violencia en la República Centroafricana. Así, Estados Unidos mantendrá en vigor la orden ejecutiva 13338, con la que hace frente a la emergencia con respecto al Gobierno de Siria imponiendo un bloqueo a la propiedad de ciertas personas y la prohibición de la exportación o reexportación de ciertos bienes al país. También se amplió la orden ejecutiva 13303, con la que responde a la “amenaza” que suponen los “obstáculos a la reconstrucción ordenada de Irak, la restauración y el mantenimiento de la paz y la seguridad, y el desarrollo de instituciones políticas, administrativas y económicas en el país”.

Asimismo, Estados Unidos mantiene la declaración de emergencia por la situación en República Centroafricana, establecida con la orden ejecutiva 13667. Según Biden la situación en el país africano continúa suponiendo una “amenaza” debido a “la ruptura del orden público, las tensiones intersectorias, la violencia, las atrocidades generalizadas y el reclutamiento y uso generalizados de niños soldados, que amenaza la paz, la seguridad o la estabilidad de República Centroafricana y los estados vecinos”.

Europa Press <https://bit.ly/3nXOHsW>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### SE ABRIRÁ UN CORREDOR HUMANITARIO PARA ABASTECER A CALI

06/05/2021 - El Gobierno de Colombia y los manifestantes llegaron a un acuerdo para abrir un corredor humanitario que permita suplir alimentos y material sanitario en Cali. En el marco de las protestas en Colombia contra la propuesta del aumento de impuestos, organizaciones de la sociedad civil y la Iglesia católica acordaron con el Gobierno del Valle del Cauca la habilitación de corredores humanitarios que mitiguen la escasez de alimentos, combustible y salubridad en Cali. De acuerdo con cifras del Gobierno, desde el 28 de abril, se han registrado 46 personas heridas, 13 de ellas de gravedad y 13 personas fallecidas en esa ciudad.

Tras una noche de enfrentamientos, se presentaron nuevas protestas, enfrentamientos, disturbios, cortes simultáneos de energía o suspensión de internet en Cali. Así mismo, en distintos puntos de otras ciudades como Medellín, Bucaramanga, Bogotá e Ibagué se reportaron bloqueos de calles, disturbios y nuevos enfrentamientos entre manifestantes y el Escuadrón Móvil Antidisturbios. Iván Duque, presidente de Colombia, aseveró que “organizaciones criminales se esconden detrás de la legítima protesta” y ofreció una recompensa económica por denunciar “actos de vandalismo y delitos”, además descartó la posibilidad de imponer el “estado de conmoción interior”, lo que restringiría las marchas y limitaría a los medios de comunicación.

Europa Press <https://bit.ly/3uqsXbf>; <https://bit.ly/3feuUI5>

### EL SENADO DE BOLIVIA RECHAZA RESOLUCIÓN DEL PARLAMENTO EUROPEO

06/05/2021 - El Senado de Bolivia rechaza la resolución adoptada hace una semana por el Parlamento Europeo, que denuncia la detención “arbitraria e ilegal” de la expresidenta Jeanine Áñez, además de criticar la falta de imparcialidad e independencia de la justicia boliviana. La resolución de la Cámara Alta boliviana, solicita a los Estados miembros de la Unión Europea (UE) “investigar, evaluar y reconducir” el rol de determinados representantes políticos y diplomáticos de la UE en Bolivia. Por su parte, Evo Morales, expresidente de Bolivia, acusó al Parlamento Europeo de “conservar una visión colonial y humillante frente a los pueblos libres de América Latina y el Caribe”.

Europa Press <https://bit.ly/2PZxSRM>

### DIPUTADOS DE CHILE APRUEBAN PROYECTO DE IMPUESTO A EMPRESAS MINERAS

06/05/2021 - La Cámara de Diputados de Chile aprobó un proyecto que establece una regalía progresiva en la medida en que los precios suban a favor del Estado, mediante un impuesto a la minería del cobre y el litio. La moción, denominada Royalty Minero (que deberá ser analizada y votada en el Senado), prevé un impuesto del tres por ciento al valor de las ventas de los minerales extraídos, fue aprobada con 78 votos a favor, 55 en contra y cuatro abstenciones. Se prevé que la mitad de lo recaudado vaya al presupuesto de la nación y la otra mitad a un fondo para financiar proyectos de desarrollo regional y comunitario en los municipios donde se realiza la

explotación minera, y a obras de infraestructura en las regiones donde esté enclavada la explotación, o programas de investigación en universidades estatales. No obstante, Juan Carlos Jobet, ministro de Energía y Minería, se opone a esta medida y descartó que esta pueda engrosar las arcas del Estado en la actual crisis sanitaria, asimismo instó al Senado a expresarse en contra del proyecto. La propuesta ha sido fuertemente rechazada por los representantes de las grandes empresas mineras.

**Prensa Latina** <https://bit.ly/3eWVUFr>

## EUROPA

### LA UE DEBATIRÁ PROPUESTA DE EXENCIÓN DE LA PROPIEDAD INTELECTUAL SOBRE LAS VACUNAS CONTRA EL SARS-COV-2

06/05/2021 – Los jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea (UE) iniciarán este viernes la reflexión sobre la suspensión temporal de las patentes de las vacunas desarrolladas contra el coronavirus. Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, anunció que Europa está “lista” para debatir esta propuesta, respaldada por el presidente de Estados Unidos Joe Biden, para responder a la crisis de “forma efectiva y pragmática”. La presidenta de la Comisión Europea recalcó que “los países productores deben permitir la exportación y evitar medidas que interrumpan las cadenas de suministro”. No obstante, Angela Merkel, canciller alemana, expresó previamente la importancia de que las patentes sigan protegidas, argumentando que la sugerencia de Estados Unidos “tendrá importantes implicaciones para la producción, limitando los incentivos para los laboratorios”.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/2PSHb50>; <https://bit.ly/3erd2Ea> **Europa Press** <https://bit.ly/3h810Bi>

### RUSIA REGISTRA LA VACUNA MONODOSIS SPUTNIK LIGHT

06/05/2021 – Rusia anunció el registro de la vacuna monodosis Sputnik Light, que tiene 79.4% de eficacia y con la que se busca “dar un nuevo impulso a la campaña de vacunación en el país”. El Fondo de Inversiones Directas de Rusia (FIDR) anunció que la nueva vacuna es efectiva contra las variantes de SARS-CoV-2 conocidas hasta ahora y especificó que Sputnik Light no requiere condiciones especiales de almacenamiento y transporte, además de que su precio es asequible. Hasta ahora, la vacuna se encuentra en ensayos de fase III en Rusia, Emiratos Árabes, Ghana, entre otros.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/33IRum8>

### FRANCIA Y REINO UNIDO ENVÍAN BUQUES MILITARES AL CANAL DE LA MANCHA

06/05/2021 – Los gobiernos de Reino Unido y Francia desplegaron patrullas militares en el canal de la Mancha ante la escalada de tensiones por los derechos de explotación pesquera en la zona, que desencadenó una protesta de barcos de pescadores que temen perder cuota en el escenario post-Brexit. Según un portavoz de Downing Street, Boris Johnson, primer ministro del Reino Unido, respondió enviando dos buques de la Marina para “evaluar la situación”. Por su parte, las autoridades francesas desplegaron dos buques patrulla, según un portavoz de la prefectura marítima de la zona. No obstante, tras la declaración de Ian Gorst, ministro de Asuntos Exteriores de la isla de Jersey, Reino Unido confirmó la retirada de los buques militares desplegados. Gorst declaró que el Gobierno británico ha manifestado su apoyo a Jersey en el ejercicio de su derecho a regular la pesca en las aguas del canal, en virtud del acuerdo comercial posterior al Brexit.

**Europa Press** <https://bit.ly/3traOZC>; <https://bit.ly/3epvFbB>

### SE REUNIRÁN EN VIENA LOS PAÍSES FIRMANTES DEL ACUERDO NUCLEAR IRaní

06/05/2021 – Los países firmantes del acuerdo nuclear iraní, China, Francia, Alemania, Rusia y Reino Unido, se reunirán en Viena y, en esta ocasión, sí habrá representación del Gobierno de Irán. La reunión estará encabezada por Enrique Mota, vicesecretario general del Servicio Europeo de Acción Exterior (en nombre de Josep Borrell, Alto Representante de la UE). En dicha reunión se abordarán cuestiones como la implementación total y efectiva del Plan de Acción Integral Conjunto (PAIC). El objetivo del encuentro también es continuar discutiendo la posibilidad del regreso de Estados Unidos a las negociaciones. Por su parte, Irán condiciona el restablecimiento de sus compromisos al levantamiento de las sanciones por parte de Estados Unidos, el cual ha expresado su disposición a volver al acuerdo siempre y cuando Irán cumpla todos los requisitos.

Europa Press <https://bit.ly/3enLZti>

### EL GOBIERNO DE UNIDAD NACIONAL DE MYANMAR ANUNCIÓ LA CREACIÓN DE LA FUERZA DE DEFENSA DEL PUEBLO

06/05/2021 – El Gobierno de Unidad Nacional en Myanmar anunció la creación de la Fuerza de Defensa del Pueblo. El “Gobierno democrático” formado por representantes electos opuestos a la junta militar de Myanmar, convocó a las guerrillas del país a formar parte de las Fuerzas de Defensa del Pueblo y afirmó que la creación del brazo armado tendrá como objetivo acabar con la guerra civil “librada por los militares birmanos desde hace siete décadas contra grupos armados étnicos alzados en armas”. Hasta ahora, solamente dos grupos étnicos han manifestado su apoyo a la desobediencia civil.

Deutsche Welle <https://bit.ly/33mbg0l>

### CHINA CONDENA DECLARACIÓN CONJUNTA DEL G7

06/05/2021 – En Beijing, Wang Wenbin, portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, condenó la declaración conjunta de los ministros de Relaciones Exteriores del G7 que expresaron su apoyo a Taiwán. Los ministros de Relaciones Exteriores del G7 en un comunicado tras su reunión en Londres, culpan a China de abusos contra los derechos humanos y de utilizar “políticas económicas coercitivas”. Igualmente, muestran apoyo a la participación de Taiwán en la Organización Mundial de la Salud y la Asamblea Mundial de la Salud. Wang calificó la declaración como una “destrucción sin sentido de las normas de las relaciones internacionales”. El portavoz agregó que el G7 como grupo debería tomar medidas concretas para impulsar la recuperación económica mundial en lugar de interrumpirla. En la conferencia, Wang también se refirió a la suspensión indefinida de toda actividad en el marco del Diálogo Económico Estratégico China-Australia, anunciada por Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma de China (NDRC) sin especificación a las acciones australianas que detonaron esta medida. Aseguró que la suspensión era una respuesta “necesaria y legítima” a que Australia “abusara” del concepto de seguridad nacional para presionar la cooperación con China.

Reuters <https://reut.rs/3eZYvhR> <https://reut.rs/3vQkM8q>

## **EGIPTO Y TURQUÍA SE REUNIERON POR SEGUNDA VEZ PARA NORMALIZAR LAS RELACIONES DIPLOMÁTICAS**

06/05/2021 – Hamdi Sand Loza, viceministro de Relaciones Exteriores de Egipto, y su homólogo turco Sedat Onal, presidieron la segunda sesión de la ronda de consultas políticas para la normalización de las relaciones diplomáticas entre sus países. La reunión tuvo como objetivo buscar medidas para restaurar los lazos diplomáticos basado en el respeto mutuo. Asimismo, mantuvieron conversaciones sobre el conflicto en Libia, la situación en Siria y la seguridad en el Mediterráneo oriental, el islam político y las fronteras marítimas. Las relaciones entre ambos Estados han sido tensas desde que el ejército de Egipto derrocara a Mohamed Morsi, presidente de la Hermandad Musulmana, en 2013.

Reuters <https://reut.rs/3emjegC>; Prensa Latina <https://bit.ly/3xUhEdC>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **MICHELLE BACHELET SEÑALA EL AUMENTO DE AMENAZAS A INSTITUCIONES DE DEFENSA DE DDHH EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

06/05/2021 – Michelle Bachelet, alta comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, señaló el “creciente número de amenazas e intentos de socavar y deslegitimar” a las instituciones de defensa de los Derechos Humanos en América Latina y el Caribe. De acuerdo con un comunicado oficial, en los últimos dos años la organización ha recibido denuncias por parte de dichas instituciones expresando acoso y amenazas realizadas por los gobiernos, parlamentarios, funcionarios y grupos de autodefensa. Michelle Bachelet especificó que los incidentes reportados se localizan en países como Bolivia, Chile, El Salvador, Guatemala, México, Ecuador, Uruguay y Perú. Asimismo, pidió a los Gobiernos de la región “cumplir con sus responsabilidades, respetar y proteger la independencia de los organismos” y establecer investigaciones “rápidas, exhaustivas, independientes y eficaces”.

Europa Press <https://bit.ly/2QSThwu>

### **SAVE THE CHILDREN DENUNCIA ATAQUES CONTRA ESCUELAS EN EL NORESTE DE SIRIA**

06/05/2021 – La organización no gubernamental (ONG) Save the Children denunció que los ataques contra escuelas en el noreste de Siria continúan a pesar del alto al fuego pactado en marzo de 2020. La organización ha confirmado que dichos atentados contra instalaciones educativas han provocado daños o la destrucción total de los centros de enseñanza. De acuerdo con un estudio de la ONG, el 35% de los profesores encuestados en 2020 aseguró que los ataques contra las escuelas son una de las principales razones por las que niños y niñas dejan de acudir a clases. Ante esto, Save the Children llamó a las partes en conflicto a respetar el Derecho Humanitario y poner fin a estos actos contra escuelas y otras infraestructuras civiles.

Europa Press <https://bit.ly/3h31EJD>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Bernadette Vega Sánchez

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

**Mayo de 2021**

**“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.**

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>